
 Pregón de Las Fiestas de María Auxiliadora Año  2023. 

Andrés de la Cruz Medina Medina  

 

RESUMEN MEMORIA HISTÓRICA DEL BARRIO DE ARGANA  ALTA. 

 

Buenas tardes: 

En primer lugar, LE AGRADEZCO a la Junta Directiva Asociación Movimiento Vecinal Argana Viva, 
en particular al Sr. Ricardo Ballestero Iniesta, por haberme invitado a ser hoy e pregonero de las 
Fiestas de María Auxiliadora en nuestro querido  barrio de Argana Alta. 

En segundo lugar, AGRADEZCO  a todos los medios de comunicación, por acordarse de este 
barrio, para bien o para mal, sobre todo recogiendo las denuncias de los presidentes de la 
Asociación de Vecinos de los problemas y escritos registrados tanto en el Ayuntamiento de 
Arrecife como en los organismos oficiales de la Isla. Especial  a los periodista ya fallecidos Don 
Guillermo Topham Camejo, Don Agustín Acosta, que se preocuparon en denunciar todas las 
carencias que tenía el barrio en aquellos años difíciles. Y al amigo compañero Aureliano Montero 
González, que sigue preocupándose en informar y denunciar los problemas del barrio de Argana 
Alta. 

En Tercer lugar, AGRADEZCO  a Don Leopoldo Díaz Martín y familia por las donaciones de los 
terrenos calle Campoamor, donde en su día se construyó  el colegio CEIP; los terrenos donde se 
construyó el centro socio-cultural, un magnifico centro, que por desgracia e intereses políticos 
luego fue derribado para levantar un  pabellón deportivo que hoy en día está abandonado sin 
solución, dejando a un barrio de más de 10.000 habitantes sin un centro socio-cultural en 
condiciones como teníamos antes, ahora con un espacio de unos 200 metros para realizar sus 
actividades. Terrenos parque infantiles, calle Tajaraste y por último el terreno donde se va a 
construir el centro de salud de Argana entre las calles Mazurca y Aire de Lima, de unos 3.895 
metros cuadrados. Proyecto que lleva el mismo camino con el terreno cedido por el Cabildo 
Insular de Lanzarote al Ayuntamiento de Arrecife en el año 2007, que nunca el Ayuntamiento de 
Arrecife lo cedió al Gobierno de Canarias. 

En cuarto Lugar; AGRADEZCO a Don Jorge Nieves Berriel (hoy fallecido), el trabajo que realizó 
desinteresadamente durante muchísimos años manteniendo el único jardín arbolado en todo el 
barrio, situado al final de la calle Tenderete.  

 

MI HISTORIA PERSONAL: 

Para quienes aún no me conozcan, yo soy Andrés de la Cruz Medina Medina, nacido en la isla 
hermana de Gran Canaria. 

A la edad de 8 años, mi madre me internó en el colegio San Antonio (Cabildo Gran Canaria) 

En Enero de  1968, con 14 años comencé a trabajar en la empresa Viajes Insular S, A. en Gran 
Canaria, hasta el año 1998; y  luego en otras empresas de la Isla de Lanzarote, hasta mi jubilación 
en el año 2013. 

Desde el año 1987 tengo mi residencia en el barrio de Argana Alta.  

Con 8 años comencé a practicar baloncesto y Fútbol en el colegio. A partir de los 14 años, fiché 
como federado en varios equipos de Gran Canaria y Fuerteventura hasta mi retirada a los 34 
años. 



A partir de los 34 años, seguí jugando en el futbol veterano hasta los 46 años. Luego comencé  
en el atletismo, equipo federado de veteranos Cavelanz, hasta que a partir  del año 2000  dejé 
las carreras de pista y maratones, y fiché como federado en carreras de montaña en el  equipo 
C. D. Lanzarunning Playa Honda hasta el día de hoy que sigo practicando. 

Desde muy joven he colaborado con los colectivos sociales de varias Islas, excepto los 4 años 
que he estado de concejal en el Ayuntamiento de Arrecife, en la oposición, durante  la legislatura 
2015 a 2019. 

 

PERIODOS DE LOS PRESIDENTES AAVV CON SUS JUNTAS DIRECTIVA: 

Sobre el  años 1975 a 1987: compuesta por una comisión gestora de los Vecinos. 

Presidente: Miguel Jiménez Arrocha 

Junta Directiva: 08.06.1987 hasta 20.09.1991; 

Presidente: Eladio Ratero Carpio 

Junta Directiva: de 15.10.1991 hasta 26.11.1992; 

Presidente: Miguel Jiménez Arrocha 

Junta Directiva; 09.12.1992 hasta el 16.01.1996; 

Presidente: Eladio Ratero Carpio 

Junta Directiva: de 25.01.1996 hasta  26.06.2003; 

Presidenta: Dolores Alcalde Alba 

Desde el 27 de Junio año 2003 hasta 11.09 de 2008, la Presidenta como gestora de la Asociación 
por el derribo del centro Socio-cultural del barrio fue Dolores Alcalde Alba. 

Junta Directiva: 06.11.2008 a Marzo 2012: 

Presidente: Andrés de la Cruz Medina Medina 

Desde Marzo de 2012 hasta el 30.01.2018, sin actividad de la Asociación al no presentarse 
ningún socio a la elecciones. 

Asociación Movimiento vecinal Argana Viva. 

Junta Directiva: 30.01.2018 hasta 11.05.2022 

Presidenta: Ana Balboa Soliño 

Asociación Movimiento vecinal Argana Viva. 

Junta Directiva: 11.07.2022  

Presidente: Ricardo Ballesteros Iniesta. 

 

- HISTORIA DEL BARRIO A TRAVÉS DE LOS MEDIOS. 

Fue en el 1981 cuando el barrio de Argana Alta consumó su división en lo que hoy conocemos 
como Argana Alta y Argana Baja, fruto del desarrollo de estas dos zonas que quedaron separadas 
por la carretera general que une Arrecife con San Bartolomé. 

A partir de ahí, el 23 de Julio de 1983, en la reunión celebrada por la comisión de Vecino 
“Montaña Mina” Argana Alta, en el colegio público de Argana Alta , se invitó al entonces alcalde 
de Arrecife para exponerle la problemática del barrio. Las nueve reclamaciones que hicieron los 



vecinos fueron las siguientes: Red de agua domiciliaria. Guagua urbana, Las 4 nuevas aulas. 
Electrificación y alumbrado público.  Zonas verdes. Guardería infantil. Colocación de bordillos en 
las calles y Plan de ordenación,  

Irónicamente, el entonces alcalde nos dijo que Argana Alta estaba dentro del plan de 
ordenación de Arrecife para hacerlo “suelo urbano”...Y así ha seguido 40 años después.  

El 24 de Abril de 1986, la Voz de Lanzarote publicó una entrevista realizada por Lirios Colomar 
Gil a Santiago González Hernández, cura párroco de San José, que corresponde a los barrios de 
Santa Coloma, Argana Baja, Argana Alta y Maneje. En la misma dejó bien claro que “la mayor 
preocupación de los vecinos es los  barrios  es la ausencia de espacios recreativos y culturales. 
En este sentido afirma Santiago González que “hay que pasar de los presupuestos y de los 
papeles a obras concretas y a hechos realizables, de los barrios comprendidos en la 
circunscripción de esta parroquia el mejor dotado es Santa Coloma, y el peor, Argana Alta, donde 
sería necesario hacer un plan de urbanización para configurarlo de otra manera. 

El 01 de Junio de 1987, la comisión de la Asociación de Vecinos “Montaña Mina” Argana Alta, se 
reunió con  el alcalde de Arrecife en su despacho, para pedir explicaciones sobre el acta de la 
reunión de fecha 23 de Julio de 1983. Y en referencia al plan de Ordenación de la ciudad, les 
mostró un plano del barrio, alegando que “estaba terminado” y que había” un funcionario del 
Ayuntamiento, que pasaba periódicamente por el barrio, y que el mismo ya había mandado 
parar a varios vecinos ciertas obras que no se atenían al plan de ordenación”. 

El 19 de Junio de 1987, la Voz de Lanzarote, publicó un reportaje por Aureliano Montero 
González y Teri Alfonso, “Argana: la gran olvidada”, Les leo algunos de sus pasajes: “me dirigí al 
barrio de Argana, quizás el más olvidado de Arrecife. Y comprobamos el total estado de 
abandono y de miseria a que está sometido. Parece mentira, que a estas alturas, un barrio tan 
grande como es el de Argana, esté dejado de la mano de dios, como si fuera un pueblo sin ley”.  

“Este reportaje, elaborado antes de las elecciones locales, no había sido publicado entonces, 
porque no queríamos influir en nada, en los resultados electorales. Ahora esperamos que con la 
nueva etapa de la Corporación Municipal, se den cuenta, y obren en consecuencia. ¡Por el bien 
de todos! 

Empezando el recorrido por la barriada de Argana Alta, en el lugar conocido como “las seis 
casitas”, una vecina responde al nombre de Dolores: no hay donde tirar la basura, y la tiran todos 
en la puerta de mi casa: continua es su hija Yoli: Aquí, en Argana, no hay ni una parada de taxis 
ni de autobuses, ni nada de nada…. Para coger un taxi, tenemos que ir a Santa Coloma...Ni 
parques para que los niños, ni nada….Tenemos que ir Argana Alta… y tenernos que caminar. Ya 
en esas fechas tenían los vecinos los problemas, el colegio era pequeño, no tenían cabinas de 
teléfono, las calles sin asfaltar, centro de reuniones para los jóvenes. Etc., 

El 30 de Octubre de 1987, La Voz de Lanzarote entrevistó a Eladio Ratero, presidente de la 
Asociación de Vecinos “Montaña Mina” Argana Alta,  quien denunciaba el “Ayuntamiento de 
Arrecife no nos hace caso” 

El 10 de Octubre de 1988 el periódico Canarias 7 publicó, La Asociación de Vecinos Montaña 
Mina de Argana Alta, rogaba  a través de un escrito que el Ayuntamiento de Arrecife lleve a 
pleno municipal la concesión de mil metros cuadrados de terreno para la construcción de un 
centro- socio- cultural en dicho barrio. Los vecinos creen necesaria la construcción de un 
centro de estas características para apartar a los jóvenes del submundo de la droga. 

El 10 de Febrero de 1989 la voz de Lanzarote, en un artículo publicado por Guillermo Topham 
Camejo definía Argana Alta  como un “barrio periférico de Arrecife, situado junto a la nueva 
residencia sanitaria y que parece haber caído del cielo y desperdigarse a cachitos por el suelo. 
La problemática de los barrios de la capital conejera es archiconocida por todos los y en esta 
zona se hace especialmente patente: asfalto inexistente con calles sin terminar, carencia de 



alumbrado, inclusive en la carretera principal que lleva al barrio; solares abandonados con 
restos de coches; y toda una serie de barbaridades impropias de una isla civilizada. 

El 15 de Agosto de 1989 el periódico la Provincia publicó que Eladio Ratero acusaba al alcalde 
capitalino de no cumplir sus promesas, asegura que media Argana Alta carece de agua 
corriente. 

En Mayo de 1990, el entonces alcalde de Arrecife, José María Espino González, inauguró por fin 
el centro socio-cultural de Argana Alta, con un presupuesto de 8 millones de pesetas, igualmente 
presentó el alumbrado público del acceso a la zona por la calle Tenderete. Asegurando ante los 
vecinos que “este año se ha procedido a la instalación de luz, agua, asfalto, alcantarillado, zona 
escolar, espacio verdes, etc.”. 

El jueves 9 de Julio de 1998, el periódico la Provincia, ante el bicentenario de la ciudad, publicó 
lo siguiente: “Han pasado muchos años desde que las primeras familias procedentes en su 
mayoría de la “vuelta abajo” se instalaron en la vacías llanuras que existían en Argana Alta. Eran, 
principalmente, agricultores y ganaderos, lo mayores recuerdan cómo los niños de entonces 
veían pasar burros y camellos al caer la tarde en busca de su puñado de hierba. 

El recorrido por los barrios de Arrecife nos lleva hoy hasta Argana Alta, situado en el límite de la 
capital de Lanzarote con el municipio de San Bartolomé. 

Más de la mitad de la población está ocupada actualmente en construcción, un sector que está 
en auge en el barrio tal y como lo demuestra los bloques de más de cien viviendas que están en 
edificación. 

La población pide de forma urgente la ampliación del actual colegio, que se ve desbordado por 
el aumento de niños que existen en Argana Alta, casi el 30% de la población total del barrio 
(2.600  habitantes) tienen menos de quince años , lo que equivaldría a unos ochocientos jóvenes, 
de los cuales quinientos treinta acuden al colegio de Argana Alta. 

En esa misma publicación informa que “en la calle Julio Romero de Torres existe un jardín que 
no supera los doscientos metros cuadrados de superficie, extensión suficiente para que todos 
los que pasan junto a este peculiar “oasis” se detengan a contemplar el trabajo de la persona 
que hace posible que Argana Alta tenga una entrada como se merece”. 

Jorge Nieves Berriel, uno de los vecinos de más edad del barrio, es el encargado de arreglar a 
diario, desde hace nueves años, este jardín, aliado con la voluntad como único compañero de 
viaje y con los ánimos que recibe desde la directiva del centro socio cultural, Jorge Nieves Berriel, 
con rastrillo en mano, limpia y cuida las palmeras, cactus, geranios y el hierba huerto que 
impregna con su olor el jardín de Argana Alta. 

Dicho jardín ha desaparecido hace unos meses por obra y gracia de un proyecto redactado desde 
el Ayuntamiento de Arrecife, quedando ahora un jardín con una rotonda, con una acera, sin 
árboles como estaba antes, utilizando ahora el espacio del jardín con unas magdalenas de 
hormigón,  autorizado por el concejal de urbanismo del Ayuntamiento de Arrecife. 

 

LEGISLATURA 2003 A 2007; GRUPOS POLÍTICOS EN EL AYUNTAMIENTO. 

En La Legislatura años 2003-2007, fechas elecciones, solo se realizaron obras en las calles Folías, 
Cribo, Julio Romero y  las calles alrededor del centro escolar CEIP de Argana Alta. Aparte de la 
colocación de tubería de agua potable por tener poca fuerza obras realizadas en las calles 
Seguidilla, Malagueña, Saltona. 

Pero la obra más polémica fue la iniciada en el mes de Marzo  2004, que significó la demolición 
de nuestro amado centro socio- cultural (que solo tenía 13 años de vida), para construir, decían, 



el Palacio de los Deportes… Unas obras que se adjudicaron por 8,7 millones de euros, pero que 
al final acabaron costando unos 13 millones de euros. 

El 30 de Septiembre de 2005, la Voz de Lanzarote, publicó; en relación con la visita de la 
entonces consejera de Sanidad del Gobierno Canario. Que según declaró en el pleno la alcaldesa 
de Arrecife, María Isabel Déniz “han decidido adelantar los trámites para la construcción de un 
nuevo ambulatorio en Argana Alta, uno de los barrios periférico más poblados de la ciudad, 
además alejado del resto de los centros de salud” ¡Llevamos 28 años esperando por este centro 
de salud¡ 

El 28 de Diciembre de 2006, El Gobierno de Canarias a través de la Consejería de Sanidad, Área 
de Salud de Lanzarote, saca una comunicación adelantando que “en Arrecife se, construirá otro 
centro de salud, en Argana Alta, para el cual el Ayuntamiento ha cedido una parcela. Con este 
centro de salud que cuenta con una dotación presupuestaria de 1.800.000 euros y cuyo inicio 
está previsto durante el próximo semestre, se creará la zona sanitaria Arrecife III. ¡Seguimos 
esperando! 

El día 26 de Marzo de 2007, Don Francisco Perdomo de Quintana, secretario General del Excmo., 
Cabildo Insular de Lanzarote; certificó en el pleno de la corporación:” Se da cuenta de la solicitud 
del Ayuntamiento de Arrecife solicitando el cambio de uso de parte del terreno cedido en su día 
en la zona del Rompimiento (Maneje) término municipal de Arrecife, con destino a la 
construcción de instalaciones deportivas. Justificada esta petición en el interés del 
Ayuntamiento en ceder parte de dicha parcela a la comunidad Autónoma de Canarias para la 
realización de un centro de salud”. 

En el mes de Abril del año 2007, en plena campaña de elecciones la Sra. Alcaldesa María Isabel 
Déniz “ inauguró” el que llamó como  Pabellón de los Deportes de Argana Alta, aunque todo fue 
un cuento, como todos sabemos, porque las obras distaban mucho de estar acabadas, fueron 
abierta al público con fecha 01 de Julio de 2008 por la empresa Lude, pero dichas instalaciones 
están cerradas desde el año 2012, ningún gobierno municipal durante todos estos años ha 
solucionado las anomalías existente, y el barrio de Argana Alta, sigue sin tener unas instalaciones 
para que los jóvenes y entidades deportivas puedan utilizar el pabellón. 

Tuvieron que pasar otros 10 meses (Marzo de 2008) para que descubriéramos la triste realidad: 
nunca se iba a construir el “robado” centro socio- cultural de Argana Alta. Todo lo más, le 
adjudicaron al barrio un local de 200 metros cuadrados (se llamó), irónicamente, centro socio- 
cultural  “integrado”) en una esquina del Pabellón; sin canchas, sin bibliotecas, sin talleres, etc. 
etc. 

Todavía el 11 de Mayo de 2007, La Secretaria General del Excmo., Ayuntamiento de Arrecife, 
emitió un  escrito dirigido al Cabildo Insular de Lanzarote, poniendo en su conocimiento que en 
el pleno  celebrado el día 2 de Mayo de 2007, se acordó la “Puesta en conocimiento del acuerdo 
plenario del Excmo. Cabildo de Lanzarote de 26 de Marzo de 2007, en el que se modifica el uso 
de parcela municipal en la zona del rompimiento (Maneje) a uso sanitario” ¡Seguimos 
esperando! 

 

LEGISLATURA 2007 A 2011: GRUPOS POLÍTICOS EN EL AYUNTAMIENTO 

En esta  legislatura comenzó un nuevo plan de barrios de unos 12 millones de euros, para 
infraestructuras en los barrios, al de Argana Alta, según el proyecto le correspondía unos 4, 
millones de euros, colocación de aceras, farolas, bordillos, papeleras, etc. etc. DICHO PROYECTO 
Y OBRAS NUNCA SE EJECUTARON, mientras que en otros barrios si se hicieron las obras… 
Irónicamente, se contemplaba la construcción de un nuevo centro socio- cultural. ¡LLEVAMOS 
16 AÑOS ESPERANDO!   



Lo que si se hicieron fue las obras de pluviales, a través del Gobierno Canario, con un montante 
de 18 millones de euros. 

En el año 2008, se comenzó las obras de pluviales proyecto del Gobierno de Canarias sobre unos 
18 millones de euros, se empezó calle Tanganillo, barranco entre las calle Buero Vallejo, 
Trillo,Tenderete, Folías, Mazurca, Crispín Corujo, carretera bajada de Argana por Viguetas 
Lanzarote, barrio de Argana Baja , zona colegio y campo de fútbol San Fco. Javier y terminación 
en la punta del camello. 

Sobre el mes de Agosto de 2008, nos reunimos varios socios de la Asociación para poner de 
nuevo en marcha la Asociación de Vecinos ”Montaña Mina” que llevaba desde el mes  de Junio 
del año 2003 sin actividad en el barrio, debido al derribo del centro socio- cultural, quedando el 
barrio sin un centro . 

 El 24 de Noviembre de 2008, se  registró en el Ayuntamiento de Arrecife, un escrito como nuevo 
presidente de la Asociación de Vecino ”Montaña Mina” Argana Alta, solicitando a la concejalía 
de Sanidad, que nos informara  por escrito cuando comenzarían  las obras del nuevo centro de 
salud de Argana Alta.  

El 15 de Enero de 2009, la entonces directora del Área de Salud de Lanzarote Sra. María José 
Costa Antúnez, le remitió un escrito al presidente de la Asociación de Vecinos ”Montaña Mina” 
Argana Alta, informando que “el motivo del retraso producido, es que al día de la fecha no se 
tiene la disponibilidad del suelo”. 

El día 15 de Enero de 2009, el periódico Canarias 7, con el sugerente titular; Crítica vecinal a la 
inversión en Argana Alta. Informaba sobre mi intervención el día anterior en el pleno 
extraordinario celebrado en el Ayuntamiento de Arrecife. En la misma denuncié “el papel 
marginal que se le da al barrio dentro de las inversiones aprobadas a través del fondo estatal”. 
Pero el entonces alcalde, Enrique Pérez Parrilla, replicó que se preveía ejecutar una partida de 
30.000 euros para adecuar “el centro socio- cultural dentro del pabellón  cubierto”. A lo que yo 
maticé que “UN CUARTO DENTRO DEL PABELLÓN NO ES UN CENTRO SOCIO- CULTURAL”. A lo 
que sólo supo responder que “una infraestructura de mayor no se podía acabar antes del 31 de 
Diciembre. Con lo que se incumplirían las bases por el ejecutivo estatal”… Y así seguimos hasta 
ahora. 

Lo cierto es que la situación de Argana Alta contrastaba con el trato que le iba a dispensar a 
Titerroy, donde se harían mejoras en varias calles por el valor de casi 2.2 millones de euros. 

El 25 de Marzo de 2009, el digital Crónicas de Lanzarote publicó que  la Asociación de Vecinos 
“Montaña Mina” pedía arreglos de calles y aceras y mejoras del mobiliario urbano, exigiendo al 
Ayuntamiento una batería de inversiones para el barrio. 

“La calle Tajaraste no tiene aceras, solares sin acondicionar y por consiguiente vecinos toreando 
vehículos aparcados para poder transitar, barreras arquitectónicas por doquier, malos olores en 
las calles cercanas al colegio y pasos de peatones casi invisibles, y solicita al concejal de obras, 
Sr. Alberto Morales, las oportunas gestiones y la redacción de proyectos para dejar 
acondicionada la calle Tajaraste, suplica el arreglo de la calle Folías ante el pésimo estado del 
tramo comprendido entre las calles Mazurca y Tenderete”. 

En el pleno celebrado el 31 de Julio de 2009, según  la Voz de Lanzarote, se aprobó la creación 
de tres oficinas municipales en los barrios de Argana Alta, Altavista y Titerroy, en  mociones  
presentadas por el partido Popular. 

Desde la Asociación de Vecinos “Montaña Mina” del barrio de Argana Alta, en reuniones 
mantenidas los  distintos Alcaldes, y a través de escritos registrados en el Ayuntamiento de 
Arrecife, se les solicitaba una oficina en las instalaciones del pabellón, donde habían locales 
vacíos, para evitar los desplazamientos al centro de Arrecife para tramitar cualquier 



documentación. Hasta el día de la fecha EL BARRIO DE ARGANA ALTA NO TIENE DEPENDENCIAS 
MUNICIPALES. 

Con fecha 05 de Noviembre de 2009, la Asociación de Vecinos “Montaña Mina” Argana Alta, 
registró en el Ayuntamiento de Arrecife, una  Iniciativa ciudadana para que se tomara en cuenta 
al barrio de Argana Alta, en una partida de 6.382.658 euros que iba a recibir el Ayuntamiento de 
Arrecife, del fondo estatal para el empleo y sostenibilidad local (plan E) especialmente en los 
proyectos que están redactados por los técnicos, con una inversión mínima de 3.000.000 de 
euros. 

 

LEER LA INICIATIVA: todos los escritos registrados en el Ayuntamiento. 

El 13 de Abril de 2010, un medio digital publicó que el Ayuntamiento de Arrecife iba a invertir  
más de un millón de euros en Argana Alta. El entonces alcalde, Cándido Reguera Díaz, se 
compromete con vecinos a vigilar los vertidos ilegales de la escombrera clausurada de Argana 
Alta y a que el consultorio de salud se termine antes de año. Por su parte, los entonces 
concejales de urbanismo, obras públicas y barrios, Pedro de Armas, Antonio Machín y Lorenzo 
Lemaur respectivamente, se reunieron con los vecinos del barrio de Argana Alta para 
informarles de las iniciativas municipales para el barrio capitalino. Pedro de Armas citó las obras  
que tienen una inversión de 1.780.000,-” de los que 600 o 700.000 euros se destinaran a Argana 
Alta”...NUNCA SE EJECUTARON LAS OBRAS PREVISTAS, Y ARGANA SIGUE ESTANDO OLVIDADA. 

El 29 de Noviembre de 2010, La Voz de Lanzarote. Publicó que, “el Ayuntamiento y Sanidad 
estudian abrir un consultorio local en Argana Alta”,  basándose en que el entonces alcalde, 
Cándido Reguera Díaz, y el flamante Director del Área de Salud de Lanzarote, José Manuel Sosa, 
se habían  reunido, comprometiéndose este ultimó “a estudiar la posibilidad de trasladar las 
consultas médicas de Argana Alta, que en la actualidad se desarrollan en Titerroy, al local que 
el Ayuntamiento capitalino posee en el pabellón de deportes de Argana Alta”. ¡SEGUIMOS 
ESPERANDO! 

 

EL PEOR AÑO- LA LEGISLATURA 2011 A 2015 

Con fecha 26 de Enero de 2011, la Asociación de Vecinos “Montaña Mina” Argana Alta, entregó 
a los partidos políticos una relación de propuestas de actuaciones urgentes a cometer en el 
barrio de Argana Alta. 

Días después de las inundaciones en el barrio, se reunió la Junta Directiva y salió el compromiso 
de presentar escritos de reclamación de los daños de las inundaciones de los vecinos afectados 
a los diferentes organismos oficiales de la Isla y el Gobierno de Canarias. Desde la Asociación de 
Vecinos “Montaña Mina” y el portavoz de  los vecinos afectados por las inundaciones del día 25 
de Enero de 2011. Solicitamos, una reunión con el entonces Presidente del Gobierno Canario, 
Paulino Rivero Baute. 

El  17 de Marzo de 2011, la Asociación de Vecinos “Montaña Mina” y el portavoz de los vecinos 
afectados por las inundaciones, dirigimos escritos a los organismos oficiales; al Presidente del 
Cabildo de Lanzarote Sr. Pedro San Ginés Gutiérrez que intercediera  por nosotros para que 
“llegue cuanto antes el necesario proyecto técnico para terminar las obras de la red de 
saneamiento, y para que se habilite una partida presupuestaria para que el citado proyecto 
pueda adjudicarse y ejecutarse a la mayor brevedad, acorde a la categorización de Arrecife”; así 
como Argana y Maneje, como zona con el nivel más alto de riesgo por inundaciones, según el 
Plan Territorial de Emergencia de Protección Civil de Lanzarote, al Alcalde de Arrecife, Sr. 
Cándido Reguera Díaz; el mismo concepto anterior;  y al Presidente del Gobierno de Canarias Sr. 
Paulino Rivero Baute, que “ tenga a bien no solo entregar a las autoridades insulares el necesario 
proyecto técnico para terminar las obras de la red de saneamiento. 



En una reunión con Director de aguas de Gobierno de Canarias y el Presidente del Gobierno de 
Canarias, presentamos un proyecto como borrador de las calles del barrio y zonas donde se 
acumulaban las bolsas de agua, junto con fotos de las calles y viviendas anegadas por las 
inundaciones, de años anteriores y del día 25 de Enero de 2011, a raíz del compromiso del 
Gobierno de Canarias de elaborar el proyecto que permitiera encauzar el agua que baja de las 
montañas próximas al barrio de Argana Alta hasta los dos grande colectores que se han 
construido en la nueva red de aguas pluviales. 

El 23 de Marzo de 2011, La Asociación de Vecinos “Montaña Mina” registró en el Ayuntamiento 
de Arrecife, escrito, una iniciativa ciudadana al pleno, recordando que” el  Gobierno de Canarias, 
ha concluido el proyecto para la mejora de las infraestructuras pluviales de las calles afectadas 
y del barrio en general, cuyo coste asciende a un millón de euros,” por lo que pedimos que el 
Ayuntamiento de Arrecife” debe disponer de fondos para acometer dicha infraestructura, en 
colaboración con otras administraciones” . O sea, que “habilite crédito por valor de 500.000 
euros  

Por todo lo anteriormente expuesto, es por lo que elevamos la siguiente iniciativa ciudadana, 
para su discusión en el pleno: Que habilite crédito por valor de 500.000 euros en el presupuesto 
de 2011, mediante las fórmulas que se establezcan por ley, para destinarlos a las obras que se 
deben a cometer en materia de aguas pluviales en el barrio de Argana Alta”. 

Con fecha 23 de Marzo de 2011, el Cabildo Insular de Lanzarote contestó a la Asociación de 
Vecinos “Montaña Mina”, su escrito de fecha 17 de Marzo de 2011, que según le informa el 
Director General Mariano de León Reyes, que el proyecto ya está terminado y prevé una 
inversión para su ejecución de en torno al millón de euros. En este sentido el Cabildo ya ha 
expresado su predisposición para habilitar una partida que permita cofinanciar, junto al resto 
de Administraciones concernidas, el referido proyecto. 

El día 24 de Marzo de 2011, el digital Diario de Lanzarote, publicaba la inversión municipal  de 
63.000 euros, para culminar las  mejoras al acceso a tres calles de Argana Alta: Folías Mazurca y 
Tajaraste para garantizar la comunicación peatonal del centro deportivo de Argana Alta con la 
zona residencial situada en las mencionadas vías. Y colocar nuevo alumbrado en la calle Folías. 

El día 28 de Marzo de 2011, el digital La Voz de Lanzarote informó que el presidente del 
Gobierno de Canarias, Paulino Rivero, se reunió con los vecinos de Argana Alta, para 
presentarles el proyecto que el ejecutivo regional había  elaborado para mejorar las 
canalizaciones en este barrio. Todo ello con un presupuesto de 1.092.000 euros, de la que un 
tercio la aportaría el Gobierno de Canarias, y otro tercio el Cabildo. Sin embargo, faltaría otro 
tercio para que las obras puedan iniciarse, el cual se pretendía que lo aportara el Ayuntamiento 
de Arrecife.  

Sin embargo, el 30 de Marzo de 2011, como publicó el digital Diario de Lanzarote, el alcalde de 
Arrecife, Cándido Reguera, acusó a Rivero de intentar sacar “rédito” electoral del proyecto de 
aguas pluviales de Argana Alta. Añadiendo que “ese proyecto se ha presentado” a los vecinos 
de Argana” con unos objetivos tremendamente electorales” y criticando que el Gobierno 
municipal desconozca los detalles, teniendo en cuenta que en principio tendrá que pagar un 
tercio de las obras, que asciende al millón de euros. 

El 30 de Marzo de 2011, la Asociación de Vecinos” Montaña Mina” que presidia yo,  y el portavoz 
de las inundaciones Leopoldo Martín Noda, registramos en el Ayuntamiento de Arrecife, un 
escrito en el que trasladamos al Ayuntamiento una copia en disquete digital del proyecto de 
ampliación de la red de aguas pluviales, redactado por el Gobierno de Canarias, tras asegurar 
públicamente el propio Sr. alcalde Cándido Reguera Díaz que no dispone del documento. 

De esta forma los vecinos del barrio de Argana Alta confiamos en que se aceleren los trámites 
de ejecución de las mencionadas obras, con el fin de que no se repitan en el futuro inundaciones 
como las sufridas en el pasado mes de Enero de 2011. 



Desde la Asociación de Vecinos queremos dejar muy claro a todos los Partidos Políticos, que no 
hagan de nuestro problema ninguna campaña electoral, sino que hagan un acto de reflexión con 
nuestro problema para una rápida solución. 

El 11 de Abril de 2011, el digital Crónicas de Lanzarote y otros medios, publicaron que el director 
de aguas del Gobierno de Canarias, Sr. Mariano de León entregó en el Ayuntamiento de Arrecife 
un proyecto de ampliación de la red de drenaje de la capital de Lanzarote. 

Con fecha 25 de Abril de 2011, La Asociación de Vecinos “ Montaña Mina” y el portavoz de las 
persona afectadas por la inundaciones Leopoldo Martín Noda, le entregamos un escrito a los 
distintos partidos políticos en el Ayuntamiento de Arrecife: Coalición Canaria, Grupo PNL, Grupo 
25 de Mayo, Grupo PIL, Grupo PSOE solicitando la convocatoria urgente de pleno para debatir 
la iniciativa ciudadana presentada por la Asociación de Vecinos para dotar partida 
presupuestaria para paliar los efectos de las inundaciones. 

Con fecha 29 de Abril de 2011, la Asociación de Vecinos “Montaña Mina y el portavoz de los 
vecinos afectados por las inundaciones Leopoldo Martín Noda, registramos un escrito dirigido 
al Sr. alcalde Cándido Reguera Díaz, Solicitamos tramitación de emergencia de las obras de 
mejora en Argana Alta por las lluvias. Recordando que “la situación de Argana Alta es lo 
suficiente crítica y tiene el rango de catastrófica como para que el Ayuntamiento de Arrecife, 
velando por sus vecinos afectados por las inundaciones, proceda a la tramitación de emergencia 
del proyecto técnico redactado por el Gobierno de Canarias y entregado a este Ayuntamiento, 
con el fin de habilitar una partida presupuestaria para cofinanciar las obras de mejora en la red 
de saneamiento y proceda a su inmediata adjudicación y ejecución”. 

El día 01 de Mayo de 2011, el digital Diario de Lanzarote, publicó; Los “pingüinos” de Argana 
Alta se manifiestan para exigir” soluciones ya” a los problemas del barrio. 

La asociación de Vecinos de Argana Alta y el colectivo de afectados por las inundaciones del 
pasado mes de Enero han pasado a la acción para exigir de las instituciones públicas que 
cumplan sin más demora los compromisos con el barrio para pagar por los daños y mejoras de 
la red de aguas pluviales. 

La Voz de Lanzarote el día 02 de Mayo de 2011, informó que la comisión de Hacienda del 
Ayuntamiento de Arrecife, dio el visto bueno  a la modificación de crédito para destinar una 
partida de 350.000 euros a la cofinanciación del proyecto de ampliación de la red de drenaje de 
Argana Alta”. 

El día 16 de Mayo de 2011, el Presidente del Gobierno de Canarias Paulino Rivero Baute, se 
dirigió por escrito a mí, como Presidente de la Asociación de Vecinos “Montaña Mina” Argana 
Alta, informándome de lo siguiente: “ Como sabes a raíz de la tromba de agua que anegó en 
Enero pasado al barrio de Argana Alta, originado importantes daños en viviendas, locales y 
vehículos, adquirí el compromiso de impulsar desde el Gobierno de Canarias la redacción de un 
proyecto de canalización de aguas pluviales que evite que situaciones similares se reproduzcan 
en el futuro. En este momento, el proyecto ya ha sido redactado y entregado al Ayuntamiento 
de Arrecife para que pueda iniciar el procedimiento para su ejecución material... 

Con fecha 023 de Julio de 2011, el periódico Canarias 7, informó que “el  Presidente del Cabildo, 
Pedro San Ginés, anunció  la declaración de emergencia, previo informe del Consejo Insular de 
Aguas, para la ejecución del tramo de la red de aguas, pluviales del barrio de Argana Alta de 
Arrecife, cuyas inundaciones anegaron casas y negocios el pasado invierno, a finales de Enero. 
El consejo de aguas, dependiente del Cabildo, destinará el porcentaje de inversión que le 
corresponde para esta obra de 322.577 euros, a la espera de que también aporten su parte el 
Gobierno de Canarias y el Ayuntamiento de Arrecife, antes de la llegada del invierno”. 

Sin embargo, irónicamente el día 2 de Agosto de 2011, tal y como informó La Voz de Lanzarote,  
el Cabildo y el Gobierno de Canarias seguirán acometiendo su parte, Reguera se desmarca ahora 
de las obras complementarias de la red de pluviales y los vecinos le acusan de “dejación de 



funciones”. El Ayuntamiento de Arrecife se ha desmarcado ahora de las obras complementarias 
de la red de pluviales, después de aprobar por unanimidad en un pleno la solicitud de un crédito 
de 350.000 euros para cofinanciar este proyecto y evitar así las inundaciones en el barrio de 
Argana Alta. Pese a lo acordado en la sesión plenaria, el Alcalde, Cándido Reguera, ha 
asegurado ahora que no realizará esta inversión porque los técnicos no consideran que “sean 
las obras adecuadas” ¡OTRA TOMADURA DE PELO! 

El día 29 de Julio de 2011, el Diario de Lanzarote, publicó que “el Ayuntamiento de Arrecife ha 
mantenido abierto el pabellón de deportes de Argana desde hace más de tres años sin contar 
con obligada licencia municipal, en un supuesto similar al que llevó al juez César Romero 
Pamparacuatro a abrir una investigación penal por la apertura sin permiso del teatro insular”. 
Añadiendo que “el pabellón municipal de Argana fue inaugurado antes de las elecciones locales 
de 2007 por la entonces alcaldesa de Arrecife, María Isabel Déniz, imputada en la operación 
Jable por el pago de la constructora, FCC, de un viaje a Marruecos para su familia. La puesta de 
largo fue con un partido de baloncesto entre el Barcelona y Gran Canaria al que acudieron más 
de 3.000 personas. 

Luego permaneció cerrado durante más de un año puesto que la obra no había sido entregada. 
Aunque la construcción fue contratada por unos 8 millones de euros, el Ayuntamiento 
capitalino, con Enrique Pérez Parrilla en la alcaldía, terminó pagando más de 2,5 millones de 
euros más”. 

Con fecha de Mazo de 2012 por orden municipal dichas instalaciones se cerraron por 
deficiencias en el pabellón, y en  el centro socio cultural desde esa fecha los distintos grupos 
políticos que han gobernado y los actuales, hasta el día de la fecha no han buscado solución para 
su nueva apertura, donde tendrán que volver a invertir una millonada en reparaciones y 
reformas del pabellón. 

El 25 de Abril de 2014 el Ayuntamiento de Arrecife sacó una nota de prensa, informando que 
iba a sacar a concurso la contratación del plan de asfalto de Arrecife 2014 con un presupuesto 
base de licitación de 973.882,30 euros más 68.171,76 euros en concepto de IGIC, de las 26 calles 
incluidas en el proyecto, AL BARRIO DE ARGANA ALTA, SÓLO SE LE TUVO EN CUENTA LA CALLE 
CRISPIN CORUJO. 

El 14 de Mayo de 2014, Andrés de la Cruz Medina Medina, actuando como representante de La 
Asociación de consumidores y usuarios de Lanzarote, (ACULANZA) registró en el Ayuntamiento 
de Arrecife, una iniciativa ciudadana, para debatir en el próximo pleno, instando “promover y 
conseguir la implantación de un centro consultorio de salud pendiente en la zona de Argana Alta 
III, con la premisa de conocimiento previo de los lugares en la ubicación o zonas de 
equipamiento- socio- sanitario que no se ha complementado a día de la fecha”. La iniciativa  fue 
aprobada por todos los concejales de la corporación por unanimidad de los asistentes. 

El 19 de Junio de 2014, el Concejal Sr. Joel Delgado Cáceres, portavoz del Partido Popular en el 
Ayuntamiento de Arrecife, registró una moción al pleno del Ayuntamiento, informando que 
“Argana Alta es el barrio con mayor número de habitantes de Arrecife, en extensión también es 
de los mas grande de la ciudad. Argana Alta es también el barrio con mayor crecimiento 
demográfico, y que más cultura diferente alberga. Pero esta subida demográfica en el barrio no 
ha sido compensada en más y mejores servicios, ni en más infraestructuras. Argana Alta sufre 
numerables problemas, sufre abandono, deterioro y dejadez desde todos los ámbitos 
municipales, educativo, sociales, sanitarios, servicios y obras etc. etc. El estado deplorable del 
asfalto de las calles Crispín Corujo, Claudio Toledo Cabrera, Aire de Lima, Marzuca, Sabín 
Benthelot, Santiago Alemán y el asfalto al CEO DE Argana es prácticamente inexistente. Así como 
otras muchas de Argana Alta. (Dichas calles fueron incluidas en el proyecto de asfalto del año 
2015) 

El 12 de Noviembre de 2014, Diario de Lanzarote informó que en  La calle Tenderete del barrio 
de Argana, en Arrecife, se ha hundido este miércoles por la mañana una Guagua del Cabildo 



Insular de Lanzarote, que se ha quedado atrapada, por una avería de la tubería de agua que pasa 
por debajo de la calzada, la avería ha provocado que se “ablandase” la calzada y ha provocado 
un importante socavón, en el que ha quedado encajada la Guagua propiedad del Cabildo de 
Lanzarote que transportaba a los usuarios de la Asociación de personas con discapacidad de 
Lanzarote. 

Con fecha 30 de Diciembre de 2014, en calidad de vecino del barrio de Argana Alta  y activista 
social, registré en el Ayuntamiento de Arrecife, un escrito dirigido al entonces Sr. Alcalde Manuel 
Fajardo Feo,  exponiendo que ya que el 20 de Diciembre de 2014 se había aprobado el 
presupuesto del Ayuntamiento de Arrecife para el ejercicio del año 2015 tuviera en cuenta que 
“en el barrio de Argana Alta tenemos la calle Tenderete, calle principal de más tránsito de 
circulación, vecinos caminando por las aceras, encontrándose en las mismas obstáculos como 
farolas, señales de tráfico, etc. y no poder los vecinos caminar con los carritos y sillas de bebé, y 
no cumpliendo con las normas de accesibilidad de barreras arquitectónicas” Pidiendo por ello 
que,  de la partida aprobada para inversiones de 300.000,- euros plan de infraestructuras en los 
barrios, se destine una partida para la rehabilitación de las aceras de la calle Tenderete, desde 
las naves de los Rosas hasta la calle Lujan Pérez en ambos sentidos de la calle. 

Con fecha 31 de Enero de 2015, La verdad de Lanzarote publicaba, “Argana Alta, el barrio más 
marginado de Arrecife” Añadiendo que “tal y como ha denunciado en el Ayuntamiento de 
Arrecife el ex-presidente de la Asociación de Vecinos de Argana Alta, Andrés Medina, “un 50% 
de las calles del barrio se encuentran llenas de hoyos y en mal estado” lo cual provoca” muchas 
de las veces accidentes, roturas de llantas y amortiguadores a los vehículos” que circulan. 

 

LEGISLATURA 2015 A 2019; GRUPOS POLÍTICOS EN EL AYUNTAMIENTO 

El día 14 de Julio de 2015 La Voz de Lanzarote, informó que  Arrecife adjudicó el asfalto de 40 
calles dela ciudad por cerca de 900.000 euros. Pero de las cuarenta calles a mejorar del barrio 
de Argana Alta, sólo les tocó a 10: León Felipe, Campo Amor, un tramo cerca del colegio, Isas, 
Saltona, Aire de Lima, Claudio Toledo Cabrera, Santiago Alemán, Sabín Bertelot, Torriani y el 
acceso al CEO de Argana. ESTA FUE LA ÚLTIMA VEZ QUE SE ASFALTARON CALLES EN EL BARRIO. 
(De la Iniciativa del Partido Popular al pleno del 19 de Junio de 2014 han tenido en cuenta dichas 
calles.) 

El 26 de Noviembre de 2015, como concejal en el Ayuntamiento de Arrecife, registré un escrito 
dirigido al Concejal de urbanismo, donde le expuse lo siguiente: 

a) Que en los acceso de las antiguas instalaciones de precocinados Titerroy hacia la gasolinera 
de Maneje, por la parte izquierda no hay aceras, ni canalización para recoger las aguas de las 
lluvias. 

b) Hacer una rotonda en condiciones a la altura de las calles Guadalajara y Tinguafaya. 

c) Hace un imbornal entre las calles Managua y Tinguafaya más grande para recoger las aguas 
de las lluvias de esa zona der los llanos. 

Solicita: Que en los presupuestos del año 2016 en la partida de inversiones, se tengan en cuenta 
las obras expuestas para la mejora de los accesos al barrio de Maneje y evitar accidentes. 

En el apartado “a” se han tenido en cuenta en el proyecto redactado de la calle Tenderete y calle 
Iguazú. 

Con fecha 30 de Noviembre de 2015, como Concejal en el Ayuntamiento de Arrecife, registré 
un nuevo escrito en el Ayuntamiento de Arrecife, haciendo referencia a mi escrito de fecha 30 
de Diciembre de 2014, para que una vez más de los presupuestos del año 2015 realizaran una 
obra en la calle Tenderete del barrio de Argana Alta. “UN AÑO MÁS NO SE TUVO EN CUENTA 
NUESTRA PETICIÓN”, 



El 30 de Agosto de 2016, La verdad de Lanzarote publicó el siguiente titular “; Calle Tenderete, 
la eterna asignatura pendiente de los gobernantes de Arrecife”, tras haberlo denunciado, como  
concejal electo, “un nuevo hundimiento del asfalto en la calle Tenderete, Argana al paso de los 
vehículos”. Una situación que lleva denunciando desde hace más de 2 años, escritos tras 
escritos, en el Ayuntamiento de Arrecife, sin que los sucesivos grupos de gobierno hayan hecho 
caso alguno. Tras 2 años de denuncias infructuosas en Ayuntamiento, la calle Tenderete se va 
desmoronando socavón a socavón”. 

“En la mañana de hoy, un vehículo ha quedado bloqueado en un enorme socavón de 1 metro 
de profundidad, en la calle Tenderete, la principal vía del sufrido barrio de Argana Alta. Sin 
embargo, este no ha sido un hecho aislado; en los últimos meses han sido numerosos los 
incidentes similares, al ceder escandalosamente el asfalto al paso de los coches. Y es que, a 
través de los huecos, se puede ver que apenas hay tierra en lo que supuestamente debería ser 
el “firme” de tan transitada carretera”. 

Con fecha 27 de Septiembre de 2016, La Voz de Lanzarote publicó “Medina denuncia de un 
nuevo “hundimiento” en la calle de Argana y pide que se actúe” de una vez antes de que ocurra 
una desgracia. Una arqueta de saneamiento ha aparecido “totalmente hundida” en la misma 
calle apareció un agujero hace unas semanas, reclaman que se agilice la actuación en la zona, 
antes de que ocurra una desgracia”. 

 

LEGISLATURA 2019 A 2023; GRUPOS POLÍTICOS EN EL AYUNTAMIENTO 

El 21 de Octubre de 2020, Canarias 7 publicó, “Argana Alta estrenará parque biosaludable en el 
año 2021 en la calle Tajaraste. Dicha información concretaba que el acuerdo establecido entre 
el Ayuntamiento de Arrecife y el Cabildo Insular de Lanzarote  para mejorar zonas verdes en la 
capital es la base del parque biosaludable a concretar en los primeros meses del año 2021, en 
una parcela de la calle Tajaraste, en el barrio de Argana Alta, con zona infantil. La inversión 
450.000,- euros, servirá para que este parque sea el más amplio de estas características en el 
conjunto de Lanzarote. 

Unas obras que al día de hoy, están sin terminar, NI EL AYUNTAMIENTO DE ARRECIFE NI EL 
CABILDO DE LANZAROTE DAN EXPLICACIONES SOBRE EL RETRASO DE LAS OBRAS , ahora bien, 
si  sacan fotos del parque y las publican a cada momento. 

El 04 de Mayo de 2021, La Voz de Lanzarote publicó que Arrecife construirá unas oficinas 
destinadas a la participación ciudadana y a encuentros de colectivos. Y que la misma se estrenará 
a finales de este año un nuevo local a fomentar la participación ciudadana, las instalaciones 
albergarán encuentros de colectivos y  asociaciones, irán junto al Pabellón de deporte de Argana 
Alta en el barrio, el barrio con más población del término de Arrecife, la empresa tiene  un plazo 
de 5 meses.; Aquí ha pasado lo mismo que el parque infantil, fotos y fotos de que en breves 
fechas se inauguran las instalaciones. SEGUIMOS ESPERANDO. 

El 10 de Mayo de 2021, Biosfera Digital informó que en primavera se ponen en marcha nuevas 
fases para construir aceras en varias  calles de Argana Alta, en total 6, que hasta ahora carecen 
de ellas en muchas de los viales existentes junto a los pases de peatones.  

OBRAS SI REALIZADAS 

El 13 de Abril de 2022, el Ayuntamiento de Arrecife, sacó a licitación por la concejalía de 
Urbanismo, las obras de “mejora de la calle Tenderete en el tramo comprendido entre la calle 
Víctor Hugo y Avenida de los Geranios. Adecuación de las aceras, plantación y dotación de 
infraestructuras urbanas por un valor de 1.765.903,02 euros, duración 11 meses. En el espacio 
entre la calle Iguazú y la Avenida Los Geranios se habilitará una mediana de dos metros de 
ancho para facilitar el cruce peatonal de la calle, ajardinándose esta mediana con árboles de 
romero. 



En la presentación de la Sra. Alcaldesa del Ayuntamiento de Arrecife, nos dijo  que era una obra 
ambiciosa que significará un antes y un después para un barrio que ha estado olvidado por los 
anteriores gobiernos municipales. 

Estas 2 actuaciones fueron ya solicitadas en mis escritos, registrados en el Ayuntamiento de 
Arrecife desde el año 2015. 

Con este resumen a modo de pregón, les informo a los presentes del calvario que ha pasado y 
sigue pasando nuestro querido barrio de Argana Alta.  

 


